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В РЯЙКОМЕКПСС
Бюро райкома КПСС на 

своем заседании утвердило ре
шение первичных партийных 
организаций о приеме в члены 
КПСС Н. Н. Озорннна — трак
ториста колхоза «Мосеево». 
Н. В. Талашовой — доярки 
совхоза «Тотемский», кандида
там в члены КПСС Л. В. Гон
чаровой — заведующей отде
лом писем редакции районной 
газеты «Ленинское знамя».

Исключен из членов КПСС 
за прогулы и аморальное пове
дение бывший председатель 
колхоза «Память Ленина* 
П. П. Никитинский. Принято 
решение считать выбывшим из 
КПСС Б. А. Голокнтнна — 
слесаря автопредпрнятня в со
ответствии с § 8  Устава КПСС, 
как утратившего связь с пар
тийной организацией. В. С. 

И* Рыжакова. механизатора совхо- 
j* за «Погореловскнй» в соответ

ствии с § 16. как не проявив
шего себя в период прохожде
ния кандидатского стажа.

Снято взыскание (строгий 
выговор с занесением в учет
ную карточку) с В. Л. Кулако
ва — шофера филиала объе
динения «Вологд&химлес». В. Н. 
Козлова — киномеханика ки
носети. Е. А. Кузнецовой — 
бригадира цеха растениеводст
ва совхоза «Погореловскнй».

Утверждены секретари пар
тийных организаций: Г. А. Ар
меева (райком КПСС). Л. В. 
Белова (горсовет). Ю. С. Бли
нов (электротеплосеть). В. Н. 
Булатова (горпо). Р. В. Добры
нина (пожарная часть). А. Н. 
Игошев (РАПО). В. Ф. Исто- 
минский (средняя школа №  2). 
А. С. Климов (Никольская 
средняя школа). Л. А. Крннкнн 
(вспомогательная школа). П. Н. 
Лннькова (филиал объединения

«Вологдахимлес»), В. Д. Ло- 
щнлов (ДПМК-8). В. Л. Линь- 
кова (льнозавод), А. И. Мака
ров (НПС «Погорелово»), В. А. 
Манов (ЦРБ), П. Я. Норин 
(редакция), М. Д. Рябков (до
моуправление). П. Н. Скоморо
хов («Агрострой»), Н. В. Сло- 
боднна (колхоз «Велнкодво- 
рье»), Н. А. Соболев (совхоз 
«Север»), Н. А. Трофимова 
(восьмилетняя школа). Г. И. 
Хороброва (райпотребсоюз).

Заместителем председателя 
райисполкома утвержден Г. С. 
Чертов, инструктором райкома 
партии — И. В. Баранов, пред
седателем Нижнепеченгского 
сельсовета — Н. А. Медведе
ва. директором типографии — 
Т. А. Кирилловская, председа
телями колхозов «Заветы Ильи
ча» — Е. Н. Попов, «Память 
Ленина» — С. Н. Мальцев, за
местителем редактора, заведу
ющим отделом партийной жиз
ни — П. Я. Норин.

ГЛАВНЫЙ ЭКЗАМЕН ЖИВОТНОВОДОВ
Началась зимовка скота. И, 

надо сказать прямо, она будет 
нелегкой. В первую очередь 
это связано со слабой кормовой 
базой. На первое октября в 
среднем по району заготовлено 
по 14 центнеров кормовых еди
ниц на одну условную голову. 
В колхозах «Память Ленина», 
«Родина», «Сигнал» запас кор
мов значительно меньше, чем 
год назад. Качество фуража, 
заготовленного в условиях за
сушливого лета, невысоко. Сло
жившаяся обстановка требует 
от животноводов особой собран
ности н организованности.

За девять месяцев текущего 
года продажа молока государ
ству возросла на пять процен
тов. Выполнен госзаказ по ре
ализации мяса. Но это не дол
жно успокаивать. Если, к при
меру. колхозы «Родина», име
ни Ленива уже справились с 
годовым планом продажи мо
лока государству, то в колхо
зах «Путь к коммунизму*. 
«Красное знамя». ' совхозе 
«Погореловскнй» задание девя
ти месяцев выполнено только 
на 8 1 —84 процента. В ряде 
хозяйств снизились надоя, 
уменьшились привесы скота на 
откорме. Вот почему так важ
но с самого начала стойлового 
содержания животных добиться 
перелома, так повести дело, 
чтобы продуктивность ферм 
росла повсеместно, были вы
полнены и перевыполнены за
дания по реализации животно
водческой продукции. Необхо
димо не только сохранить до
стигнутое. но и приумножить 
результаты, выполнить меро
приятия. разработанные комп
лексной программой «Молоко», 
обеспечить значительное улуч
шение продовольственного снаб
жения.

Итог зимовки скота, а зна
чит н в целом всей отрасли за
висит от самих тружеников 
ферм. В руках доярок н телят
ниц. фуражиров н сдесарей- 
иаладчнков сосредоточен огром
ный экономический н производ
ственный потенциал: большие 
стада сельскохозяйственных жи
вотных. капитальные построй
ки. оснащенные техникой н 
оборудованием. Теперь важно 
всем этим правильно, с наи
большей пользой распорядить
ся- применить интенсивные ие-

Ратм пятилетка
С начала года лидирует в со

пка диетическом соревнования 
по надоям молока в колхозе 
«Мосеево» оператор машинного 
доения фермы Бобревяцж Р- Г.

годы получения высоких надо
ев н привесов, привести в дей
ствие неиспользованные резер
вы.

А они в хозяйствах района 
используются далеко не везде. 
И самый весомый резерв —до
бросовестное отношение к ра
боте н дисциплинированность. 
Даже самые питательные кор
ма не прибавят надоев н приве
сов. если скармливать их с на
рушением рационов, не позабо
тившись о хорошей нх подго
товке в кормоцехах. Несоблю
дение распорядка дня, не во
время проведенная дойка н раз
дача кормов отрицательно ска
зываются на продуктивности 
скота. Ощутимые потерн в про
изводстве молока в начале 
стойлового периода допустили 
животноводы колхозов «Ни
кольский», «Память Ленина». 
Ежесуточные надон на фермах 
этих хозяйств не превышают 
четырех килограммов. Причина
— несбалансированность кор
мового рациона, промедление 
со стороны специалистов, прав
ления колхозов в переводе 
скота на стойловое содержание.

В ходе знмовкн скота основ
ным звеном повышения качест
ва кормов должна стать четко 
организованная работа по нх 
приготовлению. Почти в поло
вине хозяйств района есть кор
моцеха. однако с начала знмов
кн нн в одном колхозе или сов
хозе они не задействованы. В 
срок начинать н четко испол
нять любой технологический 
процесс, проводить все работы 
строго по правилам зоотехнии
— значит во многом гаранти
ровать рост и качество иро- 
дуктнввостн животных, сохра
нение нарождающегося молод
няка.

Тревогу и озабоченность вы
зывает сокращение поголовья 
коров в общественном секторе, 
что сводят на нет рост продук
тивности скота. Необъяснима в 
этом позиция зооветспециалис
тов колхоза «Заветы Ильича», 
совхоза «Погореловскнй». где 
дойное стадо по сравнению с 
уровнем прошлого года умень
шилось соответственно на 53 и 
42 Егоровы. Это не демократия 
в хозяйствования, а бесхозяйст
венность. Стремление увеличить 
в рационе долю продуктивного

Мокеева. За девять месяцев 
Раиса Григорьевка о̂т каждой 
коровы надоила по 3573 кило
грамма. По сравнению с уров
нем прошлого года прендуктяэ- 
вость животных возросла более 
чем аа оедцентнерв в является

корма за счет сокращения по
головья коров, без улучшения 
племенной работы, воспроизвод
ства стада, внедрения прогрес
сивной технологии, кроме сни
жения валового производства 
продукции, ничего не даст.

Нн интенсивные методы, нн 
передовые технологии не внед
рить волевым нажимом. Эф
фективность труда животново
дов многократно повысятся 
там, где они будут чувствовать 
себя подлинными хозяевами, 
где представленная нх хозяй
ственная самостоятельность 
подкреплена действенным сти
мулированием. оплатой труда 
по конечному результату. Вы
зывает сожаление, что в ряде 
хозяйств не сделан еще крутой 
поворот к экономическим фор
мам управления н организации 
труда в животноводстве, робко 
осваивается арендный подряд н 
хозрасчет, медленно внедряют
ся семейный н личный подряд.

Эффективность труда живот
новодов в стойловый пернод 
во многом зависят как от го
товности скотоломещеннй, так 
н бытовых помещений ферм. 
Какой разговор может идти о 
росте надоев, если еще н в ок
тябре животные из-за неподго
товленности фермы Быково в 
совхозе «Погореловскнй» на 
ночь размещались под откры
тым небом, а привезенные на 
подкормку корнеплоды тонут в 
навозной жнже.

В пернод стойлового содер
жания скота возрастает роль 
массово-политической работы с 
кадрами животноводства.

Возможности добиваться рос
та производства продукции, ук
реплять режим экономии, ра
чительно использовать корма, 
повышать производительность 
труда имеются во всех хозяй
ствах. Надо только вниматель
но изучить все звенья техноло
гии. закрыть каналы для по
терь.

Высокая ответственность ■ 
инициатива каждого работника, 
нетерпимость к малейшим про
явлениям бесхозяйственности, 
стремление трудиться так. что
бы превзойти результаты прош
лой зимовки, возводят успешно 
завершить нынешний год н 
взять хороший старт в будущем 
году.

одной из вамвысшжх в хозяйст
ве. Добиваться высоких произ
водственных показателей Р. Г. 
Мокеевой помогает профессио
нальнее мастерство.

Е ПОЛИКАРПОВ.

•  Дорожное строительство -------------

На завершающем этапе
Успешно справляется с 

производственной програм
мой строительно-монтажных 
работ в третьем году пяти
летки коллектив ДСУ-6. За 
девять месяцев выполнение 
собственными силами соста
вило 109.2 процента. Хоро
шо поработали дорожные 
строители н в третьем квар
тале. При плане 730 тысяч 
рублей собственными сила
ми освоено средств строй- 
монтажа более чем на 803 
тыс. руб. Достигнут значи
тельный рост к уровню про
шлого года, возросла в 
сравнении с плановой вы
работка на человека.

Первенство в соревнова
нии с начала года держит 
к о л л е к т и в  строительного 
участка во главе с Д. Г. 
Лебедевым. выполнивший 
квартальный план строитель
но-монтажных работ на 
123.3 процента. В графике 
идет и участок под руко
водством С. А. Плотникова.

Один из главных показа
телей, определяющих работу 
участка, это количество уло
женной асфальтобетонной 
смеси. Ведет эту работу 
бригада во главе с А. В. 
Коршуновым. Он управляет 
асфальтоукладчиком. Высо
копроизводительно трудятся 
машинист катка С. А.’ Собо

лев. автокрановщик С. Л. 
Меньшиков, на подвозке ас
фальтобетонной смеси М. Д. 
Нефедов.

Бригада состоит нэ двух 
звеньев, работают они вах
товым методом, меняясь че
рез неделю. Работают друж
но н слаженно, добиваясь 
хорошей выработки.

В течение сезона им пред
стоит уложить асфальт на 
23-х километрах. В сентяб
ре, например, на дороге То- 
тьма — Нюксеница уложено 
асфальта свыше 60 тысяч 
квадратных метров, что на 
11 тыс. больше плана. В 
настоящий пернод асфаль
тоукладчики трудятся на до
роге Тотьма — Бабушкино, 
завершая укладку второго 
слоя на оставшихся двух ки
лометрах из одиннадцати.

Неплохо трудится на вы
возке песка, гравия, шлака 
бригада автоскрепернстов 
под руководством А. Ф. 
Микляева, выполняя планы 
на 140 и более процентов. 
Работают тоже вахтовым 
методом. Тон в соревнова
нии задают машинисты ав
тоскреперов Ю. В. Лазарев. 
Н. Г. Попов. Г. П. Коншин.

А. МИШИН, 
начальник планового от
дела ДСУ-6.

Программа „Молоко": семейный подряд

У С П Е Х
О Б Е С П Е Ч Е Н

В животноводстве работаю 
не первый десяток лет. И все 
эти годы, в основном, с теля
тами. Зачастую, когда заходит 
разговор о животноводстве, 
внимание главным образом 
уделяется дойному стаду. Од
нако нельзя забывать н о на
ших питомцах. Им тоже нуж
ны в достатке качественные 
корма, хороший уход, сухое н 
теплое помещение. Без этого 
не получить высокопродуктив
ных животных.

За время своей работы вся
кое перевидела. Но. честное 
слово, вспоминать этого не хо
чется, да. наверное, нет н смыс
ла ворошить старые хозяйские 
недоработки. Отрадно отметить, 
что в последнее время отпала 
забота, чем накормить н напо
ить молодняк. Если раньше мы 
не обращали внимания, какое 
сено идет на корм животным, 
лишь бы оно было, то сейчас 
просим, чтобы позеленее, да 
помягче- Эго говорят о том.

что в какой-то степени появил
ся выбор.

В прошлом году среднесуточ
ные привесы были выше’ 500 
граммов. Нынче за девять ме
сяцев они более 600 граммов. 
Загадывать, конечно, рано, но 
задание по валовому производ
ству планируем выполнить.

На телятнике в Сродино ра
ботаем на пару с мужем, по
мощники нам не требуются. 
Справляемся сами. Не "допус
тили нынче падежа скота.

За первое полугодие помимо 
зарплаты получили тысячу руб
лей от сэкономленных затрат. 
Столько же оставили на конец 
года.

В чем преимущества семей
ного подряда? Работать стало 
свободнее. В какой-то стелена 
на заготовке кормов, нх подво
зе. при перестановке телят мы 
еще зависим от хозяйства, во 
сама организация труда стала 
заметно лучше. Считаем, что 
отношение’ к колхозным теля
там должно быть как к лично
му подворью. В этом случае 
успех обязательно прядет.

3 . КОТОЧИГОВА, 
телятница колхоза «Родина*.

СОРЕВНОВАНИЕ КОЛХОЗОВ Н СОВХОЗОВ ПО НАДОЯ* 
МОЛОКА С 15 ПО 20 ОКТЯБРЯ

Первая графа — наименование хозяйств, вторая — надоеяо 
молока в килограммах от коровы, третья — в сраваеннн с 
уровнем прошлого года, четвертая — с предыдущей пятиднев
кой.
«Тотемскяй»
Имени Ленива 
« Велнкодво рье» 
«Родина*
«Заветы Ильича» 
«Красное знамя*
« Погореловскнй *
«Большевик»
«Мосеево*
«Путь к коммунизму* 
«Сиг вал»
«Память Ленина* 
«Никольский»
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Партийная жизнь: отчеты и выборы
1> МЕЖХОЗЯИСТВЕН- 
”  ном лесхозе состоялось 

-отчетное партийное собра
ние. Партийная организация 
сравнительно невелика. На 
учете состоит одиннадцать 
человек. Как сказал в отчет
ном докладе секретарь парт
организации В. А. Момотов. 
коллектив коммунистов дру
жный. действует организо
ванно. Члены .партии высту
пают инициаторами соревно
вания. увлекают за собой 
коллектив на успешное ре
шение задач, стоящих пёред 
предприятием.

План девяти месяцев вы
полнен успешно как по лес
ному хозяйству, так и по 
переработке древесины, реа
лизации продукции. ■ Товар
ной продукции реализовано 
на десять процентов больше, 
чем намечалось. По лесному

требовательность админист
рации.

В выступлениях прозвуча
ло, что редко проводятся бе
седы. почти не читаются 
лекции, не определена фор
ма учебы коммунистов. Ко
миссия по борьбе с пьянством 
и алкоголизмом не работа
ет. Явно недостаточно осу
ществляется контроль 38 
выполнением поручений и 
решений, пршшмавшихся на 
партийных собраниях. Не 
работает - группа народного 
контроля. Ие ведется рабо
та по росту партийных ря
дов. а между тем в лесхозе 
немало людей, достойных 
высокого звания коммунис
та.

Обсудив отчетный доклад, 
коммунисты определили за
дачи на будущее. Особенно 
большое внимание было об-

ЛИЧНЫМ ПРИМЕРОМ
хозяйству задание выполне
но на 120 процентов. Боль
шой вклад в выполнение 
плана внесли рабочие пи ло
рам п деревообрабатываю
щих станков под руководст
вом бригадира цеха комму
ниста Н. И. Кузнецова.

Члены партии закреплены 
за участками производства. 
И от их деятельности во 
многом зависят конечные 
результаты труда всего .кол
лектива. Поэтому и в докла
де, и в выступлениях глав
ное внимание было сосредо
точено на нерешенных во
просах, на недостатках в 
работе секретаря и в целом 
партийной организации. Речь 
шла о тех упущениях, ко
торые сдерживают рост про
изводительности труда.. по
вышение эффективности про
изводства и качество рабо
ты на том или ином участке.

Парторганизация не су
мела добиться строгого со
блюдения трудовой дисцип
лины. Имеют место прогу
лы. были случаи пребывания 
рабочих в медвытрезвителе. 
Одна из причин — слабая 
воспитательная работа, а 
также недостаточно высокая

ращено на усиление массо
во-политической работы в 
коллективе, укрепление тру
довой и производственной 
дисциплины, повышение ро
ли общественных организа
ций. Полнее использовать 
все формы борьбы с бесхо
зяйственностью, выпуском 
некачественной продукции и 
прочими негативными явле
ниями. ' не оставлять без 
внимания ни один такой 
случай.
. Собрание потребовало от 

нового состава, партбюро ак
тивнее проводить работу по 
росту партийных рядов,. ор
ганизации политической уче
бы. Коммунистам показы
вать личный пример в повы
шении производительности 
труда, укреплении дисципли
ны. Больше обращать вни
мания организации социали
стического соревнования ме
жду лесничествами, цехами 
и отдельными рабочими. Се
кретарем партийной органи
зации коммунисты избрали 
II. И. Анфалова.

В. БУЛАТОВ.
зам. секретаря, партор
ганизации меж хозяйст
венного лесхоза.

Продолжается подписка

« П Р А В Д А »
«Правда» — орган Центра

льного Комитета КПСС. Ее ос
нователем. первым редактором 
и ведущим публицистом был 
В. И. Ленин. Первый - номер 
«Правды* вышел 5 мая 1912 
года. С тех пор тираж неизмен
но возрастал, выйдя на милли
онные рубежи. - Каждый из но
меров газеты — яркая,. волну
ющая "страница бесценной лето
писи политической и организа
торской работы партии, рево
люционной борьбы, трудящихся, 
становления и развития перво
го в мире государства рабочих 
и крестьян, летописи героичес
ких событий и трудовых будней 
народа — первопроходца по 
неизведанному пути строитель
ства социализма.

Сегодня «Правда» стала по
истине массовым изданием, с 
ее трибуны Звучит голос широ
ких слоев советской и прогрес
сивной зарубежной обществен
ности. Устами людей разных 
возрастов и профессий «Прав
да» ведет откровенный разго
вор по самым острым внутрен
ним и международным пробле
мам.

Заметно возрос авторитет га
зеты в последние годы, когда 
партия взяла твердый курс на 
перестройку, расширение глас
ности и демократизации. К пра
вдивому слову печатного орга
на ЦК КПСС все внимательнее 
прислушиваются не только в 
нашей стране, но и за ее пре
делами. Об этом красноречиво 
свидетельствует постоянно воз^ 
растающее . количество госу
дарств, изучающих «Правду» 
на языках своих народов. Этот 
факт — важное подтверждение 
.огромного интереса в мире к 
происходящим у нас революци
онным процессам обновления.

В 1989 году редакция «Прав
ды» продолжит работу по со
вершенствованию своей дея
тельности. Первостепенная за
дача — мобилизовать творче
ский потенциал " сотрудников 
газеты и ее авторский актив на 
поиск новых форм, повышение 
качественного* уровня и компе
тентности освещаемых про
блем,- оперативного отклика на 
события в стране и за рубе
жом.

В 1989 году центральное ме
сто на страницах «Правды» 
будут занимать материалы, по

священные работе партии, все
го советского народа по вы
полнению решений XXVII съез
да КПСС и XIX Всесоюзной 
партконференции, наметивших 
новые четкие ориентиры наше
го дальнейшего продвижения 
курсом перестройки. Газета 
продолжает разговор на темы 
жизненно важные для партии и 
страны: о развитии процессов 
гласности, демократизации и 
самоуправления '* п трудовых 
коллективах, радикальной эко 
номической реформы, новых 
методов хозяйствования в горо
де и на селе, нравственного 
очищения общества... Эти и 
другие темы будут рассматри
ваться и с позитивных, и с 
критических позиций. Особое 
место «Правда» отведет осве
щению различных аспектов со
циальной политики партии, ко
торая непосредственно затраги
вает** интересы каждого совет
ского человека, возьмет под 
особый контроль вопросы жи
лищного строительства, быто
вого и медицинского обслужи
вания населения. Регулярно 
будут помещаться материалы 
по проблемам Продовольствен
ной программы, школьной ре
формы. совершенствования со
ветского законодательства.

В освещении этих вопросов 
редакция, как и прежде, рас
считывает на активную помощь 
читателей. Их мнения, предло
жения. товарищеские советы 
помогут редакции лучше ориен
тироваться и полнее удовлет
ворять запросы - читательской 
аудитории. Письма и отклики 
трудящихся на публикации га
зеты —■ ценный источник ин
формации, которым редакция 
очень дорожит.

Одна из главных задач 
«Правды» — всесторонний по
каз и анализ работы партий
ных организаций — от первич
ных до областных и республи
канских. Как и прежде, такие 
материалы будут печататься 
ежедневно. Они расскажут о 
жизни коммунистов, их повсе-' 
дневных делах и заботах, о пе
рестройке в партии, ее функ
циях в подборе и расстановке 
кадров, в развитии инициативы 
и творчества масс, критики и 
самокритики, в борьбе с пусто
звонством. бюрократизмом и 
другими явлениями, тормозя

•  Слово депутату % — ■----------- —  ■—

Ъ ВЛАСТЬ УПОТРЕБИТЬА НАДО
На XIX Всесоюзной партий

ной конференции шел очень 
серьезный разговор о повыше
нии роли выборных органов, 
депутатов в решении всех жиз
ненно* важных вопросов разви
тия* общества.

Я депутат городского Сове
та. Полностью . ли используем 
мы свои полномочия? Утверди
тельно ответить не могу. Не
редко не хватает конкретности, 
определенности, а чаще всего 
требовательности. Хотя бы 
взять, для примера, благоуст
ройство города, новое строи
тельство, ремонт и содержание 
фонда жилых и администра
тивных зданий. Я нс хочу 
сказать, что местными Сове
тами ничего не делается. Нао
борот,- Делается, особенно в по
следнее время, много, но не 
всегда последовательно, проду
манно. настойчиво. Мало о ре
шаемых проблемах знает ; насе
ление.

Можно ли сегодня найти или

вспомнить какой-либо новый 
или капитально отремонтиро
ванный объект, сданный с на
стоящим благоустройством при
легающих к ним территорий, 
улиц? Город зарастает грязью. 
Заболачиваются целые кварта
лы. А мы продолжаем небреж
но относиться к средствам и 
материалам, выделенным на 
приведение городского хозяйст
ва в порядок. Если возьмемся 
перекапывать отремонтирован
ную до этого капитальную до
рогу. то вернуть ее к прежне
му состоянию уже не находим 
возможности. На улице Бело- 
усовской в конце лета сделали 
два таких перекопа, и дороги 
как не бывало. А сколько та
ких канав оставлено по горо
ду. сколько справедливых жа
лоб от населения?! Но это ведь, 
кроме всего прочего, и бесхо
зяйственность. Вот тут и надо 
бы Совету власть употребить.

Я предлагаю выделить уча
сток для нового строительства

жилья, не затрагивая старой 
части города. Определить мес> 
то. подвести -  комму ннгкации й 
строить микрорайон. Тем вре
менем решить затянувшуюся 
проблему: определить* что в 
городе из--архитектурных соо
ружений действительно ценно. 
Мы уже много лет На всех 
уровнях слышим, что то созда
ются. то пересматриваются 
планы застройки города, но. 
оказывается, до сих пор насто
ящего плана нет. Дожили до 
того, что определить место 
строительства двухкварти рного 
дома , стало проблемой.

Мне непонятна позиция от
дела архитектуры и строитель
ства райисполкома. Поражает 
безразличие .к городу., его бу
дущему. ПосмОТрцте. ’ как за
строен квартал на улицах Горь
кого и Бабушкина с их разре
шения. Или другой пример: 
идет реконструкция участка 
улицы Ворошилова, названного 
в газете <■ Красный Север» то

темским «Арбатом». Работа 
нужная. - но почему никто не 
замечает, что от такой реконст
рукции могут быть нежелатель
ные последствия. Нет ливневой 
канализации на этом участке. 
Получится асфальтобетонный 
лоток в сторону Сухоны. В 
дождь водный поток, скатыва
ясь по этому > лотку» будет 
размывать берег, создаст угро
зу существования памятникам 
архитектуры — зданиям церк
вей. стоящих на берегу.

Хотелось бы видеть * более 
быстрым процесс создания уча
стка по строительству и ремон
ту’ газовых сетей. Необходимо 
обеспечить подключение к при
родному газу всех зданий, не
зависимо от того, одно- или 
многоквартирные они.

Принципиальное, настойчивое 
решение этих и других вопро
сов. повышение требователь
ности со стороны Советов обес
печат роет авторитета, и роли 
их в общество.

Прошу гонорар, причитаю
щийся за публикацию заметки, 
перечислить* в Советский фонд 
мира.

Н. РОМАНОВСКИЙ, 
депутат горсовета.

Тотьмичка Т. Н. Рябкина 
писала, что отдаленная деревня 
Ваулово, где живут ее родите
ли, лишена устойчивой теле
фонной связи. На ее письмо 
получен ответ начальника 
ЭТУС В. А. Тыкина.

«В ответ на письмо тов. Ряб
инной Т. Н. сообщаем, что ли
шая Успенье—Ваулово проле
гает в непосредственной близо
сти от дороги Успенье—Вауло
во. При строительстве дороги 
земля с трассы кабеля была 
снята на полотно дороги, и те
перь глубина залегания кабеля

Хотя письмо и
составляет 25—30 см. Вслед
ствие этого кабель постоянно 
рвется различной техникой и 
линия связи находится в очень 
плохом состояния.

29 мая во время пожара на 
Ферме Фролово участок кабеля 
длиной 70 метров был изорван 
гусеничными тракторами кол
хоза «Путь к коммунизму». 
Восстановительному ремонту 
линия не подлежит, поэтому 
пришлось делать выноску ка-

не опубликовано
беля до расстояние 350 мет
ров. В настоящее время теле
фоны в дер. Ваулово н Бояр
ское работают нормально».

* ■ • «
В редакцию обратились жи

льцы дома по уд. Ворошилова, 
38 (Л; А. Макарова и другие) 
по поводу сноса зеленых на
саждений на их дворовой тер
ритории.

На запрос редакции отвеча

ет председатель исполкома 
горсовета С. Ю. Симонов: 

«Горисполком поясняет, что 
согласно генплану еще в 1987 
году данный участок был отве
ден под строительство детско
го сада. В этом году его стро
ительство включено в план 
ХСМУ «Вологдагражданстрой» 
с началом работ в нюне. За
казчик . должен подготовить 
строительную площадку. По 
просьбе горисполкома эти рабо
ты выполнены- в яюпе. а в 
июле порубочные остатки вы
везены па свалку».

щими процессы обновления | 
социалистического общества.

В 1989 году редакция, учи
тывая многочисленные поже
лания читателей, продолжит | 
публикацию материалов под 
знакомыми вам рубриками .
« Правд и некие п-я т и и ц ы».
«Страницы истории», «Чита
тель — газета». «Актуальная 
темп». «Раздумья о самом на
сущном», «Страница народного 
контроля*. «Колонка собкора», 
«Демократия и законность».
* Радикальная реформа: опыт и 
проблемы», «Вопрос — ответ» 
и др.

Живой интерес читателей 
«Правды* вызывают се выст&  ̂ / 
пленил • на международные ! 
мы. Активная. иастойчн^Юг 
внешнеполитическая деятель
ность КПСС, основанная на но
вом мышлении, научном, сво
бодной от исторически изжив
ших себя стереотипов, последо
вательная борьба партии за 
разоружение, оздоровление ме
ждународного климата, разви
тие взаимовыгодного сотрудни
чества с зарубежными страна
ми остается ведущей темой 
газеты. Особое место на стра
ницах «Правды» отводится ин
формации о различных аспек
тах жизни социалистических и 
развивающихся стран. Газета 
будет повышать оперативность 
публикаций о  международных 
событиях, регулярно отвечать 
на вопросы читателей.

Ежегодно, по сложившейся 
доброй традиции, редакция об
ращается к своим читателям с 
вопросом: «Какой вы хотите 
видеть газету?» Ждем ваших 
пожеланий и на 1989 год. Ж \ 
тательская почта — это адрW  I 
для интересных выступлений, 
новых тем и рубрик. Живая 
связь газеты с массами помо
гает правдистам лучше чувст
вовать пульс общественной жи
зни, стимулирует их журна
листское творчество.

Сегодня «Правда» выходят 
тиражом 10700 тыс. экз.

Газета имеет свыше ста соб
ственных корреспондентов в 
стране и за рубежом.

«Правда» печатается в 59 I  
городах Советского Союза.

«Правду» получают читателя 
в 127 странах мира.

З а  рубежом у нее 196 тысяч 
подписчиков.

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 
«ПРАВДА». 
ИЗДАТЕЛЬСТВО ЦК 
КПСС «ПРАВДА».

22 октября 1988 года

Картофельные
ч и п с ы

ЛИТОВСКАЯ ССР. В 
колхозе «Пакальпяй» Утсн- 
ского района организован 
выпуск картофельных чип
сов —; полуфабриката жа- J  
реного хрустящего картофе
ля.- В нынешнем году здесь 
будет изготовлено 70 тонн 
новой продукции.

На снимке: мастер цеха 
колхоза Ннеле Самсонене 
демонстрирует картофельные 
чипсы в упаковке.

Фото ТАСС.
1__________________J
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вующие в проведении тайного 
голосования по выборам пред
седателя • совета и кандидатов 
в делегаты на Всесоюзный 
съезд работников народного 
образования.

Кандидатами на должность 
председателя совета были вы
двинуты и внесены в списки 
голосования двое: А. Н. Ти
тов, учитель средней школы 
№  1 и В. П. Спажев, зам. 
председателя райисполкома. 
Обоих присутствующие хорошо

•  Уроки демократии

что решающую роль сыграла 
программа А. Н. Титова. А. Н. 
Титов попросил пока не изби
рать его, т. к. у него большая 
нагрузка в школе. Члены Со
вета решали сами, кому быть 
председателем.

Решен вопрос с выдвижени
ем кандидата в делегаты на 
Всесоюзный съезд работников 
народного образования. Жаль, 
что нужно выбрать кандидата 
в делегаты, а не делегата и 
ждать, что решит областная

П Е Р В Ы Е  Ш А Г И
знают. А. Н. Титова как опыт
ного педагога, не дающего по
коя многим руководителям 
просвещения своим обострен
ным чувством к формализму в 
работе, борьбе с очковтира
тельством, выводиловке в оцен
ках, В. П. Спажева знают как 
организатора учебно - воспита
тельного процесса. Настойчи
вости, целеустремленности у 
него тоже не занимать. Первые 
шаги в новой должности его 
уверенны. Кому возглавить но
вый орган — решило голосова
ние.

А. Н. Титов изложил свою 
программу. Он заявил, что ес
ли его. изберут председателем 
совета, то будет отстаивать 
своеобразную госприемку уров
ня знаний каждого школьника. 
По его предложению разгорел
ся спор.

Из 23 членов совета за В. П. 
Спажева проголосовало 14, 
А. Н. Титова — 9. Не думаю,

конференция. Но члены совета 
дали наказ делегации отстаи
вать свою кандидатуру. В спи
ски для тайного голосования 
по выборам кандидата в деле
гаты были внесены фамилии 
четырех человек. Это Б. П. 
Федотовский, А. Н. Титов, 
Н. В. Трофимова, А. А. Пе- 
реляев. Несомненно, все кан
дидаты могли бы достойно 
представлять 1 учительство рай
она на съезде. Большинство 
голосов участников заседания 
было отдано Б. П. Федотовско- 
му, директору средней школы 
№  2, заслуженному учителю
школы РСФСР..

В начале заседания' совета 
решили, что выборы делегатов 
на областную конференцию 
проводить открытым голосова
нием. В учебных заведениях 
выдвижение делегатов прошло 
раньше. Норма представитель
ства: один делегат от 60 ра
ботников народного образова-

14 А ОСНОВЕ решений фев- 
* 1 ральского (1988 г.) Плену

ма ЦК КПСС в районе идет соз
дание общественно-государст
венных органов управления 
учебными заведениями, дошко
льными и внешкольными учре
ждениями.

На августовском учитель
ском совещании утвержден сос
тав районного совета по народ
ному образованию. 13 октября 
состоялось его расширенное за
седание. Предстояло решить 
организационные вопросы: из
брать председателя совета, ут
вердить его заместителей, вы
брать кандидатов в делегаты 
на областную конференцию. 
Участие в совете родителей, 
учащихся, учителей, общест
венности внесло дух нового.

Совету предстоит определять 
приоритеты перестройки народ
ного образования, мобилизовать 
общественные силы, разраба
тывать и реализовывать про
граммы развития образователь
ного потенциала, обеспечивать 
вневедомственный подход к 
народному образованию, коор
динировать усилия государст
венных органов, учреждений, 
предприятий, кооперативов, об
щественных организаций для 
решения насущных проблем 
школьного дела, оказывать по
мощь учебным заведениям в 
укреплении их материально- 
технической базы, способство
вать улучшению условий ж из
недеятельности учащихся, тру
да и быта работников народно
го образования, их творческо
му росту. Да мало ли сегодня 

других  вопросов, которые пред
стои т решать совету.

Единодушны были присутст-

В Ы Н А Н
Обращался к бригадиру хо

зяйства и председателю испол
кома сельского Совета с прось
бой отремонтировать колодец. 
Просьба осталась без внимания.

ЕРЫКАЛОВ, 
пенсионер, д. Залесье Бож
ба льского сельсовета.

Колодец в д. Залесье взят 
под контроль исполкомом сель
ского Совета. Ремонт будет 
произведен в первой половине 
будущего года.

В. ВИНОКУРОВ, 
председатель РА ПО.

♦ * •
Выписал дров, но никак не 

могу дождаться, чтобы их при
везли. Сам инвалид Великой 
Отечественной войны второй 
группы, а приходится несколь
ко раз ходить — просить. А

П И С А Л И
там беспорядок: бухгалтер ска
зала, что ордер потеряли.

А. НОВИКОВ, 
г. Тотьма.

Сообщаем, что дрова в ко
личестве 10 кубических метров 
А. А. Новикову доставлены.

Н. РОМАНОВСКИЙ, 
директор мехлесхоза.

* * *
Жители деревень Иванов

ская, Ярцево и Давыдково в 
течение года ходят в магазин 
за товарами повседневного 
спроса в деревню Мишуково— 
за три километра. Магазин в 
деревне Ивановское не работа
ет, хотя здание хорошее.

И. ЛЕБЕДЕВ, 
пенсионер, ветеран войны 
и труда.
Дело исправлено. Магазин в 

деревне Ивановская Вожбаль-

ского сельсовета открыт. Там 
работает продавцом Н. Н. Ере- 
хинская.

Т. ПОПОВА, 
зам. председателя райпот
ребсоюза по кадрам.

* * *
Трудные обстоятельства жиз-. 

ни заставили написать в газе
ту. Живем в поселке Перво
майский Верхнетолшменского 
сельсовета, относимся к На- 
рицкому лесопункту (началь
ник Н. В. Овчинников). Прожи
вают в поселке в большинстве 
пенсионеры. Хлебом магазин 
снабжает наша же хлебопекар
ня. В прошлом году в ней пе
рекладывали все лето печи. 
Кто как питался, только в сен
тябре открыли ее снова. А в 
этом году вновь летом закры
ли. Как нам жить без хлеба?

Г. МАШЬЯНОВ, 
п. Первомайский.

•  Навстречу областному слету рабселькоров

ния. Необходимо было избрать 
12 делегатов. Так уж получи
лось, что в списках оказалось 
17 человек. О том, кому быть 
делегатом областной конферен
ции, пришлось решать тоже 
тайным голосованием. Боль
шинством голосов делегатами 
избраны: Б. П. Федотовский,
Л. А. Новоселова, Т. В. Анфа- 
лова, Ф. Н. Сергачев, А. Н. 
Истомннская. Т. А. Юрманова, 
Н. К. Рычков, Т. М. Новосе
лова. Г. И. Лопухова, А. Н. 
Титов. Н. В. Трофимова, А. П. 
Спажев.

Делегатам сразу же даны 
наказы, направленные на даль
нейшее углубление перестрой
ки народного образования в 
районе, демократизацию шко
льной жизни, повышения пре
стижа знаний.

Активно прошло обсуждение 
документов о перестройке 
школьного дела, внесены конк
ретные предложения, по каж
дому из них приняты резолю* 
ции, которые направлены в ад
рес Всесоюзного съезда работ
ников народного образования.

Совет утвердил заместителя
ми председателя: Г. И. Лопу
хову, заведующую роно, Н. К. 
Рычкова, председателя посто
янной комиссии по делам мо
лодежи районного Совета на
родных депутатов. Сформиро
вано пять комиссий по основ
ным направлениям деятельнос
ти совета, утверждены их пред
седатели.

Выборы руководящих орга
нов совета еще раз показали 
силу и преимущества демокра
тизации в жизни общества.

Т. РУСИНОВА,
инструктор райкома КПСС.

Хлебопекарню закрывали в 
связи с ремонтом печей (пре
дыдущий ремонт был выполнен 
некачественно), побелки и по
краски. На это время работни
кам хлебопекарни предоставили 
отпуск для заготовки сена в 
личное хозяйство по их прось
бе.

В настоящее время хлебопе
карня работает и жители обес
печиваются хлебом в достатке.

Начальнику Орса Монзен- 
ского леспромхоза В. А. Вах
рушеву указано, чтобы в даль
нейшем на общих собраниях 
жителей поселка согласовыва
ли вопросы закрытия пекарни 
на ремонт, а во время отпуска 
работников хлебопекарни под
бирали на подмену временных 
рабочих.

В. МЯГКОВ, 
и. о. заместителя началь
ника «Вологдалесурса*.

Острый сигнал

Вместо дичи—  
по фонарям
Плавающие знаки на ре

ке для ночного движения су
дов — основной ориентир! 
безопасности. Представьте 
себе, что произойдет, если 
ночью вдруг погаснет фо
нарь на буе? Судно может 
сойти с фарватера н полу
чить пробоину. Последствия 
аварии не предсказуемы. И 
такое вполне может слу
читься, если работники пути 
своевременно не заметят и 
не устранят неисправность. 
Погасшие же фонари — де
ло недобросовестных людей, 
в основном, рыбаков и охот
ников.

Недавно у д. Мыс ночью 
пришлось менять фонарь 
на буе. Когда сняли и об 
следовали, то он оказался 
весь во вмятинах от выст
релов дробью из ружья. Ви 
димо, кто-то из горе-охотни
ков не добыл дичи и упраж
нялся в меткости стрельбы... 
по фонарям. Наверняка это 
был взрослый мужчина, по 
тому что оружие детям и 
подросткам закон не доверя
ет. Так неужели этот взрос 
лый человек не мог ничего 
лучше придумать, как пор
тить государственное имуще
ство. создавая тем самым 
аварийную ситуацию на ре
ке.

Ежегодно в течение нави 
гации происходит хищение 
батарей, лампочек, фар с 
береговых и плавающих зна
ков, обеспечивающих безо
пасность ночного движения 
судов. Кому-то нужен свет 
в палатку, кому-то потребо
вались фары для мотоцик 
ла...

Навигация заканчивается 
но ведь она не последняя. 
Ответственным работникам 
маломерного флота и охот- 
хозяйства следует провести 
среди рыбаков и охотников 
разъяснительную работу по 
этим вопросам.

Нелишне знать и то, что 
при задержании на месте 
преступления виновник по
несет наказание за все слу
чаи порчи обстановочных 
знаков. -

А. ПОПОВ, 
от имени членов экипа
жа теплохода « Путей- 
ский-80».

На XIX Всесоюзной партий
ной конференции неоднократно 
говорилось о роли средств мас
совой информации в перестрой
ке советского общества. Реше
ния конференции возложили на 
прессу новые, более глубокие и 
ответственные задачи. Партия 
требует, чтобы деятельность 
печати была подчинена идеям 
ускорения, демократизации, 
гласности в жизни нашей стра
ны. Она видит в средствах мас
совой информации инструмент 
созидания, выразителя обще
партийной точки зрения, не
совместимой с ведомственно
стью и местничеством.

Выполнение прессой этих 
сложных задач невозможно без 
участия широкого авторского 
актива, без главного помощника 
печати рабочего и сельского 
ьоррсспондснта. Сегодня имен
но публикации общественных 
корреспондентов, письма чита
телей определяют лицо печат
ного органа, остро поднимают 
те или шиле проблемы нашей 
жизни. На каждом предприя
тии. на (тройке, в колхозе и 
совхозе, в учреждении и учеб
ном заведении — всюду есть 
людн, для которых сотрудниче
ство со средствами массовой 
информации стало их общест
венным призванием, второй 
профессией. Лишь тот печат
ный орган, который имеет ши
рокий авторский актив, десят
ки и сотни добровольных по
мощников общественных
корреспондентов.

о  них.очень хороню сказал 
наш земляк, поэт, главный ре
дактор журнала «Наш совре

менник» Сергей Викулов: «Ли
чно мне кажется, что рабсель
кор — это прежде всего чело
век неравнодушный. Он острее 
и глубже чувствует красоту до
бра и нетерпимость зла... Раб
селькор — смелый человек. 
Справедливость, правда для не
го дороже собственного благо
получия, и его перо не дрогнет, 
когда надо покарать зло... Он в 
полной мере должен обладать 
гражданской смелостью, ком-

. Словом, в наши дни раб
селькоровское движение наби
рает силу, ширится. Делается 
все для того, чтобы решитель
но преодолеть застойные явле
ния (в том числе и в печати). 
Демократизм, гласность, кри
тика и самокритика будут раз
виваться тем успешнее, чем ак
тивнее будут привлекаться тру
дящиеся к широкому участию 
в деятельности прессы и через 
нее — к управлению общест

ние тоже не обошли форма
лизм, заорганизованность.

Задача состоит в том, чтобы 
придать работе рабселькоров, 
активистов печати подлинно 
творческий характер. Что же 
необходимо сделать, чтобы в 
преддверии областного слета 
оживить общественные начала" 
в прессе, укрепить связи раб
селькоров с редакцией газеты, 
их энергию, желание сотрудни
чать со средствами массовой

Главный корреспондент
мунистичеекой убежденностью, 
ирш1цш1иалы1остыо. Рабселькор 

боец партии зи новое н про
тив всего, что мешает нам ид
ти вперед».

Перелнстийте подшивки на
ших областных, городских, рай
онных, многотирижных газет, 
и в каждой из них вы встрети
те имена общественных кор
респондентов, на счету которых 
яркие публикации о нашей 
перестройке, о том, что нам ме
т а е т  успешно идти вперед, о 
кардинальной экономической 
реформе, о хозрасчете, само
окупаемости, семейном и арен
дном подряде па селе и т. д. 
Как правило, публикации обще
ственных корреспондентов от
личаются глубоким знанием 
жизни, проблем, которые вол
нуют, желание внести свой 
вклад в перестройку. Это впол
не объяснимо. Ведь большинст
во авторов — специалисты, 
знатоки своего дела,

венными делами.
Чтобы поднять авторитет н 

роль в общественной жизни 
рабселькора, президиум Союза 
журналистов СССР принял ре
шение в феврале 1989 года 
провести Всесоюзный съезд 
общественных корреспонден
тов. Областной слет рабселько
ров состоится в Вологде в ян
варе 1989 года.

Сеюдня мы пока не сможем 
сказа? ь, что работа с рабсель
корами находится на должном 
уровне. На совещаниях обще
ственных корреспондентов, про
водимых раньше, как правило, 
5 мая — в День печати, в 
болыншц гве случаев вместо 
обстоятельного разговора о 
рабселькоровском движении, к 
к сожалению, звучали хвастли
вые речи о небывалом подъеме 
и массовом размахе обществен
ных начал н печати. Все это 
было самообманом, полуправ
дой. Рабселькоровский двнже*

ннформацнн. направить по нуж
ному руслу? Во-первых. — на
до разобраться в нештатных 
формированиях. Надо, чтобы 
общественные редакции. не
штатные отделы не просто чис
лились на бумаге, а работали, 
творчески, инициативно. Может 
быть, есть смысл совместно с 
партийными комитетами пере
смотреть состав общественных 
корреспондентских постов на 
предприятиях, в совхозах, кол
хозах. при исполкомах местных 
Советов. Там. где их нет* — 
целесообразно создать.

За последнее время стали 
редко проводиться «дни откры
того письма». А жаль. Это 
очень действенная форма мас
совой работы редакции. Ожи
вить проведение «дней» помо
гут рабселькоры. Их надо толь
ко смелей привлекать к этой 
деятельности. Или почему бы 
не ввести в газете рубрику 
«Письмо проверил рабкор».

Без участия общественных 
корреспондентов не обходятся 
массовые рейды. К примеру, 
на первом этапе Всесоюзного 
рейда «За эффективный труд и~ 
здоровый быт» в нашей облас
ти было проведено свыше ты
сячи рейдов с привлечением 
рабселькоров н активистов об
щества борьбы за трезвость. 
На втором этапе это массовое 
движение, к сожалению, прак
тически заглохло.

В период подготовки к об
ластному слету общественных 
корреспондентов будет непло
хо. если партийные организа
ции проведут общественный 
смотр стенной печати. Оценить 

- достоинства и недостатки «ма
лой прессы» помогут журна
листы районной газеты. К со
жалению. многие стенные газе
ты выходят только по «крас
ным» листкам календаря, да
леки от жизни своего предприя
тия, цеха, совхоза, колхоза, 
учреждения... Стенгазета — 
коллективный орган админи
страции. партийной, профсоюз
ной, комсомольской организа
ций. Следовательно, и выпус
кать ее должны не один-два 
человека, а большое количест
во людей, во главе которых 
стоит редколлегия.

Рабселькор — тоже прораб 
перестройки. Пусть же острым 
будет перо нашего главного 
корреспондента!

Л. ПАНШЕВ, 
ответственный секретарь 
правления Вологодской об
ластной организации Сою
за журналистов СССР. «
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Н О В О С Т И  Н Е Д Е Л И
Учимся работать

у коллег
Работники районного До

ма культуры побывали в 
Кадникове, где находится 
РДК Сокольского района. 
Скажу прямо — увидели 
очень многое, получили 
большую пользу для своей 
работы н огромное удоволь
ствие от общения с колле
гами. Коллектив работает 
интересно, творчески, с 
большим вниманием к лю
дям, их отдыху, увлечениям.

клуб пришли новые способ
ные живописцы - тотьмичн. 
Так, выставлены работы мо
лодых членов клуба А. Иг
натьева, Н. Выдрнной, В. 
Хелеменднк.

Мы познакомились со сце
нариями, альбомами, финан
совой деятельностью, распо
рядком работы учреждении^ 
культуры, оформлением ка-л 
бпнетов для кружков и клу
бов по интересам. Я пора
ботала непосредственно с 
руководителем танцевально
го коллектива — лучшим 
работником области Еленой 
НогнновоЙ и получила боль
шой творческий заряд для 
своей дальнейшей деятель
ности.

Особое внимание посети
телей привлекают картины 
«Одинокое дерево», «Ночь в 
Тотьме» Н. Сажина, «Кав
казский натюрморт», «Цве
ток», «Розы» В. Хвороста, 
«Цветы» А. Пестерева и 
другие.

Члены клуба много рабо
тают над совершенствовани
ем своего мастерства и в 
следующем году планируем 
организовать большую выс
тавку, где будут экспониро
ваться не только работы жи- 

„ вопнеи, но и графики, а 
также различные поделки 
прикладного искусства.

Ю . Е Р Ы К А Л О В А ,  
директор краеведческо
го музея.

С разных уголков
Сокольский РДК на хоз

расчете и за свой счет они 
привлекли в штат дополни
тельно четырех творческих 
работников, выделили спе
циалиста по работе с деть
ми. В Доме культуры — во
семь любительских объеди
нений. Многое узнали мы у 
соседей. Думаю, такие по
ездки надо практиковать 
почаще. На семинарах в Во
логде мы можем получить 
теорию клубной работы или 
познакомиться с мероприя
тиями, которые в условиях 
района часто не приемлемы. 
В районных же Домах куль
туры можно поучиться на 
практике.

А. ДУНАЕВСКАЯ, 
директор Тотемского 

РДК.

с т р а н ы

«Одинокое дерево»
и другие,

В краеведческом музее 
открыта выставка живописи 
клуба самодеятельных ху
дожников и мастеров при
кладного искусства «Тоть- 
ма». Представлены работы 
известных уже читателю Н. 
Сажина (председателя клу
ба), В. Хвороста, А. Песте
рева, Л. Федюшиной. В

В районном Доме культу
ры состоялась встреча тоть- 
мнчен с военными строите
лями. Второй секретарь рай
кома партии Н. К. Рычков 
рассказал гостям об истории 
нашего города и района, о 
лучших людях и трудовых 
коллективах. В свою очередь 
представители подразделе
ния военных строителей по
знакомили тотьмичей с рай
онами страны и республик, 
откуда прибыли они на ар
мейскую службу. Проникно
венно говорил о родном Уз
бекистане Павел Самышкин. 
Он любит свою солнечную 
республику, любит ее лю
дей и хочет, чтобы тотьмичн 
познакомились поближе с 
этим замечательным краем.

Представители из Грузии 
не только рассказывали о 
родной республике, но и ис
полняли песни на родном 
грузинском языке. Встреча 
была очень интересной. При
сутствующие высказали по
желание встретиться еще.

Для участников меропри
ятия в Доме культуры была 
организована торговля, в 
кинозале демонстрировался 
художественный ф и л ь м  
«Команда-33».

А. АЛЕКСАНДРОВА.

Спорт

Команда-
победитель
определена!

В прошедшее воскресенье 
состоялся матч между коман
дами РОВД и поселка Совет
ский. Закончился он со счетом 
4:1 в пользу лесников. Итак, 
уже можно сказать, что чемпи
он района определился — это 
команда поселка Советский (12 
очков).

На одно очко отстала от ли
дера команда ДФСО. На про
тяжении всего турнира она 
шла впереди. Но стать победи
тельницей помешала неопреде
ленность состава. Постоянно 
были трудности в сборе коман
ды, т. к. члены ее работают в 
различных коллективах района. 
По этой причине команда 
ДФСО проиграла команде 
РОВД.

В ходе турнира шел спор и 
о том, должна ли вообще уча
ствовать в футбольных матчах 
сборная города. Мнения разде
лились: одни считали ее учас
тие обязательным, другие были 
против игры на равных в пер
венстве района по футболу ко
манды ДФСО. Это тоже сыгра
ло свою расхолаживающую 
роль для игроков сборной. Ко
нечно, работа по созданию 
коллективов физкультуры на 
предприятиях и в хозяйствах 
предстоит еще большая и, я 
думаю, мы ее проведем. Воз
можно, создадим коллективы, 
объединенные по отраслям. То
гда на равных будут играть 
команды трудовых коллекти
вов и участие сборной города 
не понадобится в таких турни
рах.

В борьбу за третье место 
включились команды РОВД и 
поселка Чуриловка. Пока 
РОВД опережает (8 очков). Но 
у Чуриловки не сыграна еще 
встреча с командой «Вымпел». 
Она станет решающей для 
команды Чуриловки. Однако 
надо признаться, что шансов 
на победу у лесозаготовителей 
мало: чтобы выйти в призеры 
им нужно сыграть с минималь
ным счетом 6:0 (1) в свою поль
зу. Но не будем забегать впе
ред. Игра покажет.

Ученые кафедры агрономии 
Ленинградского сельскохозяй
ственного института озабочены 
тем, что во многих совхозах 
области неграмотно применя
ют минеральные удобрения. 
Избыток азота скапливается в 
ягодах, травах, овыцах, затем 
с продуктами попадает в орга
низм человека н создает благо
приятную почву для различных 
заболеваний. Поэтому одно из 
направлений работы коллекти
ва — снижение количества ни
тратов в сельскохозяйственных 
продуктах.

Под руководством профессо
ра, члена - корреспондента 
ВАСХНИЛ В. Н. Ефимова ис
пытывают -средства, примене
ние которых уменьшает содер
жание нитратов в почве от 
двух до десяти раз.

НА СНИМКЕ: сотрудники 
кафедры агрохимии Н. Лукина 
и А. Ефимова готовят препара
ты для контрольного измере-

Представление о турнире 
района будет не полным, если 
не рассказать о команде-побе- 
дительнице, о футболистах по
селка Советский, об их пробле
мах, а также о проблемах рай
онного футбола вообще. Но об 
этом в следующих номерах 
«Ленинского знамени».

А. ПЕШКОВ, 
председатель райсовета 
ДФСО.

9  Клуб молодой семьи

Химчистка
на дому

□  Еще из рецептов наших 
бабушек известно, что пятна 
от чернил выводятся соком по
мидоров. С тех пор сменилось 
много составов чернил. Но 
против современной марки 
« Радуга» рецепт по-прежнему 
действует! Намочите запачкан
ное место томатным соком, 
подложив снизу полиэтилен. 
Через 10 минут хорошенько 
прополощите ткань холодной 
водой. Пока сок не высох, он 
отстирывается легко. Для уда
ления застарелого пятна эту 
процедуру придется повторить 
2 —3 раза. Слабый след, кото
рый все же может остаться, ис
чезнет после стирки и сушки 
на солнце.

□  Кстати, солнце неплохо 
выводит некоторые пятна — 
особенно на белой ткани. От
беливает и такие, с которыми

не справляется стирка. Если 
ткань высохла, а пятно хотя и 
побледнело, но осталось,' ее 
нужно снова намочить и выве
сить на солнце. Повторите так 
2 —3 раза — и пятно исчезнет.

□  Небольшие подпалины на 
ткани, например от утюга, про
трите половинкой сырой луко
вицы. Замочите ткань в холод
ной воде, через час-два ототри
те пятно. Кашица из лука по
может удалить и пятна плесе
ни на хлопчатобумажной или 
льняной ткани. Ею несколько 
раз натирают пятно, а потом 
стирают изделие в горячей во
де со стиральным порошком.

Пятна ржавчины на ткани 
смочите лимонным соком. Спо
лосните ткань теплой водой. 
Не вешайте полотенца на гвоз
ди или ржавые крючки, не за
мачивайте и не стирайте белье 
в эмалированных баках и та
зах с поврежденной эмалью. 
Можно положить на Дно тако
го таза большой кусок поли
этилена.

□  Пятно от йода вывести 
трудно. Но если вы фотолюби
тель и у вас дома есть кислый 
фиксаж — его крепкий раст
вор обесцветит йод в мгнове
ние ока.

□  Чтобы удалить воск от 
свечи со скатерти, проложите 
это место с двух сторон бу
мажными салфетками и про
гладьте теплым утюгом, не
сколько раз передвигая про
кладки, чтобы расплавившийся 
воск лучше впитывался в бу
магу. Иногда таким способом 
удаляют свежие пятна от жира.

□  Пятна от жира на одеж
де и мебели попробуйте отчис
тить горячей картофельной му
кой. Нагреть ее на чистой су
хой сковороде, обильно посы
пать пятно. Минут через 20 
картофельную муку стряхните 
и замените новой, тоже горя
чей. И так до тех пор, пока 
темное пятно жира не исчез
нет. Следы муки тщательно 
счищают одежной щеткой.

ния содержания 
овощах.

(Фото ТАСС).

На службе здоровья

ОНО В Л О
Почва является незамени

мым достоянием и источником 
богатств человека. Но в ре
зультате бесконтрольной хозяй
ственной деятельности человек 
наносит ей большой урон: за
грязняет ядохимикатами, удоб
рениями. Это показали и наши 
исследования.

Начиная с 3 сентября теку
щего года нашей лабораторией 
проведены исследования 375 
проб картофеля на наличие 
нитратов. В 240 пробах (64 
процента) их наличие не пре
вышало предельно допустимую 
норму. Это значит, что про
дукцию можно реализовать 
полностью. В 105 пробах (28 
процентов) массовая доля нит
ратов превышала допустимую 
норму до двух раз.

Картофель, как культура 
используется на продовольст
венные кормовые и техничес
кие цели. В зависимости от это
го требования к его качеству 
неодинаковые. У нас в резуль
тате исследования в 30 пробах 
(восемь процентов) обнаруже
но значительное превышение 
(более двух раз) нитратов. Мы 
вынуждены запретить реализа
цию этих партий, рекомендова
ли сдать картофель на корм 
скоту с разрешения ветслужбы.

Провели 13 проб свеклы на 
наличие нитратов, из них нор
му до двух раз превышали 
две пробы, более двух раз — 
шесть проб. Из 12 проб мор
кови незначительное превыше
ние массовой доли нитратов об
наружено в двух пробах. В ше
сти пробах лука из семи доля 
нитратов превышала норму. 
Проведены исследования двух 
проб капусты, в одном из них 
превышение незначительно, за
то в другом — более чем в 
двенадцать раз. Также прове
рены сливы, помидоры, арбу
зы, в них нитраты в пределах 
нормы.

Растительная продукция, в 
которой содержатся в большом 
количестве нитраты, вредно 
влияет на организм человека, 
особенно в детском возрасте. 
Поэтому главное внимание уде
ляем детским учреждениям. 
Туда направляем продукцию, в

которой нитратов только в пре 
делах нормы.

По результатам исследом 
ний выяснилось, что удобренн 
часто применяются без расчет, 
и бесконтрольно. Хотя пр& 
вильное применение их позво 
ляет получать высокие уровд 
с хорошим товарным качест 
вом и отличной сохранности 
в зимний период. И Р

Пока мы проверяем томя 
продукцию, но, по моему мне 
нию, содержание нитратов 
овощах целесообразно оценв 
вать по концентрации их в по* 
ве, а не по дозам минеральны 
удобрений, в частности азот 
ных. Это обусловлено тем. что 
растениями усваиваются пнта 
тельные элементы, имеющею 
в почве, вместе с тем далеко 
не все они, входящие в состав 
удобрения, переходят в доступ
ную для растений форму.

Почва, уровень загрязненш 
которой превышает допуст» 
мый, должна быть под постои 
ным контролем внутриведовст 
венных и государственны 
служб. Станции защиты расте 
ний необходимо наладить ем 
годный регулярный контрол 
за содержанием удобрений i 
ядохимикатов в почве н про 
дуктах растениеводства, давал 
свои рекомендации агрономе! 
ческой службе и населению. \ 

Санитарная служба страяь 
проводит исследования уровне) 
загрязнения почвы и разраба 
тывает санитарно-нормативны 
документы по ограничению вре 
дного воздействия химически 
веществ на условия жизни i 
здоровье людей. Необходим 
создание целевой программы 
которая включит первоочере) [ 
ные разработки по обедах 
нию охраны почв.

Хочется верить, что в бу? 
щем году население p H  j* 
будет заботиться не только 
количестве, но и о качеств 
сельхозпродуктов на основе м 
рономических знаний.

Эг ГАСАНОВ, 
врач районной санэпидем
станции.

Зам. редактора
а  я .  норин .

МЕНЯЮ однокомнатную бла
гоустроенную квартиру в До
нецкой области на равноцен

ную в Тотьме. Обращаться: 
Мокеевка, 4-й уч. д. 12, кв. 
к Некрасову В. И.

Коллективы типографии и 
редакции газеты «Ленинское 
знамя» выражают глубокое 
соболезнование Бариновой 
Нине Павлиновне и Меньщн- 
ковой Валентине Павлиновне 
по поводу безвременной сме
рти матери

БУРЛОВОИ 
Галины Павлнновны.

Коллектив учителей н уча
щихся Юбилейной средней 
школы выражает глубокое 
соболезнование ученице 7 
класса Фарутиной Марине 
по поводу безвременной сме
рти матери

ФАРУТИНОЙ
Нины Васильевны.
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